

EN LAS NAVIDADES DE 1977: EL DERRIBO DE LAS CASAS DE ALZATE-BERRI Y LA RECUPERACION DEL BATZOKI POR EL P.N.V.

Entre mis comentarios de prensa de 1977, nos hemos encontrado con la copia de uno de ellos de fecha 25 de diciembre de 1977 que por su interés histórico para Lezo y los lezotarras copiamos a continuación, y era el siguiente:

“Dos noticias importantes de Lezo, en estas Navidades”

El comentario durante estas fiestas de navidad, por los residentes en Lezo, y, por los muchos lezotarras, que habitando fuera de la Universidad de Lezo, se han acercado a su txoko de origen, para fecilitar las pascuas y desear un próspero año nuevo a sus familiares, ha sido muy comentado el derribo de las casas de Alzate-Berri, que eran algo así como la antesala de Lezo, situadas nada más pasar el puente del ferrocarril entre Lezo y Rentería... Estas casas tendrían aproximadamente unos ciento cincuenta años de existencia, y, pertenecían en propiedad a la familia Bagüés, de Rentería...

Para lezotarras y renterianos hablar de ellas es como hablar del corazón de una institución, esas casas sirvieron de refugio y albergue, por la caridad de sus habitantes, por ejemplo, en 1933, concretamente por relatar un suceso, en las mayores dos riadas sufridas por Rentería, de cobijar circunstancialmente, a muchos renterianos, que por trabajar en Lezo, no pudieron pasar a sus casas de Rentería, y, a otros, que por trabajar en zonas que no fueron inundadas, se vieron obligados a acudir a Lezo a comer y luego a dormir, en estas casas de Alzate-Berri, tuvieron su acogida... entre ellos podemos contar a los ferroviarios del NORTE, de la Estación de la actual RENFE o que venían por el tren y no podían pasar por Casas Nuevas a sus domicilios del centro de Rentería... Habría habido otras situaciones, pero por nombrar algo que fue bastante duro, como lo fueron aquellas dos riadas de Junio y Octubre de 1933...

Estas viviendas contaban con seis viviendas, y, bajos, donde en un lado estaba la famosa tienda de ultramarinos de Saturnino Lobato, y, al otro lado, una especie de cuadra o almacén, donde los vecinos guardaban gallinas, pollos, etc... que era muy corriente en la época del hambre, al menos en la postguerra los años cuarenta especialmente... raro era el balcón donde no se cebara un pollo, si no había para casi comer y estábamos a racionamiento, se decía que se les alimentaba con las sobras de la comida, pero así debía de ser... que escandalizaban durante sus meses de cautiverio, para dejar un silencio muy respetable, una vez pasadas las navidades, o, las fiestas patronales...

Estas viviendas, quedaron deshabitadas ya hace unos cinco años, entrando en ellas desde entonces varias familias de raza gitana que las han habitado en malas condiciones hasta, como aquel que dice, su derribo, que ha sido precisamente el pasado día 23 de diciembre, viernes de 1977, la víspera de nochebuena.

Eran un tapón, actualmente, que dificultaban las curvas de dos direcciones, la de San Juan y la de Altamira, provocándose con tal motivo varios accidentes de tráfico... con este derribo, la visibilidad es más amplia, y, ese peligro de momento parece haber desaparecido... ya que frente a dónde estuvieron estas viviendas, las casas de Alzate-Berri, viene un avanzado proyecto de accesos al Puerto de Lezo, hoy en día, de una gran actividad e importancia, que aportan ciertos beneficios a la pequeña Universidad de Lezo...

El derribo de estas casas de Alzate-Berri, ha sido recibido con cierta nostalgia, tanto para los lezotarras, como por los renterianos, pues no dejaba de ser un baluarte entre ambas localidades... y, sus habitantes en tiempos y situaciones difíciles, supieron portarse como buenos samaritanos... Por eso, evocamos aquí, el adiós unánime a su derribo, que acaba con unas viviendas, que han formado parte de una historia y de un recuerdo de épocas que ya no volverán... Las riadas, los disparos en unas fiestas de Lezo, con una señora herida, etc...

– Y, ya, en Lezo, otra noticia, se nos echó encima, y, era, que el antiguo piso que ocupó el Batzoki, desde 1931, hasta 1936, por el Partido Nacionalista Vasco, había vuelto a ser ocupado por dicho partido en fechas recientes. Este local había sido utilizado desde 1936, por otros servicios del régimen franquista, y, su llave la tenía el actual alcalde Sr. Diego, al cual se la había pedido en repetidas ocasiones, y, última-mente pedida por un miembro del Partido Nacionalista Vasco, Hillari Retenaga, le fue entregada, y, desde hace muy pocos días, está puesta la ikurriña en el balcón de dicha vivienda, de la calle San Juan nº 8 - 1º, y, se está procediendo a dejarlo en buenas condiciones dicho local, que se recibió hecho un desastre, y, una vez adecentado, se procederá a su reinauguración el próximo mes de Enero...

Y, para terminar nuestra interesante visita a Lezo podemos añadir, que, en los arku-
pes del Ayuntamiento lezotarra, esta instalado un belén viviente con personas y ani-
males, así como productos de nuestras huertas... que nos ha parecido maravilloso...”

Esto es cuanto decía en mi comentario de aquel domingo 25 de diciembre de 1977, lugar que hoy con la rotonda y la autovía realizada y en lo que se ha convertido ALTA-MIRA y el proyecto que querían para el Puerto es posible que no coincidan con aquel otro planteamiento, pero, sirva como recuerdo para unos y para otros saber que allí hubo un rincón simpático donde habitaban unos lezotarras en una avanzadilla hacia Rentería... y solo han pasado 22 años desde entonces a hoy MAYO del año 2000.

RAFA BANDRÉS